

## **CONSTRUCCIÓN DE UNA SALUD INTERCULTURAL CON COMUNIDADES MBYA GUARANÍ. ARGENTINA.**

Tiozzo Rubén Sebastián<sup>1</sup>

Reinatti, Edgardo Martín

Resumen: El proyecto de salud intercultural “Tape Pora” propone una intervención comunitaria de atención primaria de salud, basado en una atención médica integral e interdisciplinaria, haciendo énfasis en la promoción de salud y educación sanitaria. Tiene como pilares fundamentales la participación comunitaria, el respeto a la cultura, al medio ambiente y al modo de vida de las comunidades. Respaldado por el Ministerio de Salud Pública de la Provincia de Misiones.

El objetivo principal es garantizar el derecho a la vida y la salud de las comunidades mbya guaraní mediante enfoque preventivo, equipo multidisciplinario y basado en prácticas interculturales.

Destinatarios: Comunidades Mbya Guaraníes (1000 habitantes distribuidos en catorce comunidades) y Colonia La Flor (250 familias de cuatro parajes).

Se realizan visitas a las aldeas y parajes de forma periódica, en cada jornada se lleva atención médica, controles de salud, vacunación, se brindan talleres educativos según necesidades e interés de los pobladores. Además atención y traslado de urgencias médicas al Hospital de referencia.

Las reuniones de equipo de salud es parte fundamental en la organización y planificación del trabajo. También se realizaron reuniones de salud intercultural en las comunidades para definir metodología de trabajo y su abordaje teniendo en cuenta la cultura Mbya. Participaron los caciques, agentes sanitarios, maestros auxiliares Mbya, Opyguas (líderes espirituales) y parteras.

---

<sup>1</sup> [sebaen26@gmail.com](mailto:sebaen26@gmail.com) Institución: Ministerio de Salud Pública de la Provincia de Misiones.

El trabajo multisectorial ha servido para complementar y fortalecer la intervención comunitaria, de una manera interdisciplinaria e integral, participaron distintas Organizaciones No Gubernamentales, instituciones, profesionales, estudiantes universitarios y vecinos.

Pregunta:

¿Cuáles son los puntos de tensión que surgen en las prácticas de salud intercultural y como superarlos para convertirlos en puntos de fortalecimiento del proyecto?

Supuesto:

La instalación de un espacio de salud (concreto y simbólico) integrado por diferentes paradigmas (medicina ancestral y sistema público) y representado por diferentes grupos: aborígenes y población rural; debe basarse en el respeto a las diferentes visiones mediante una metodología participativa.

Objetivos principal: Garantizar el derecho a la vida y la salud a comunidades mbya guaraní mediante enfoque preventivo, equipo multidisciplinario y basado en prácticas interculturales.

Objetivo secundario: 1) Instalar modalidad de atención a la salud en población rural del sector de colonia La Flor; 2) Poner en disponibilidad la residencia de salud “Ernesto Che Guevara”, para albergar parte del equipo, visitantes y colaboradores.

Desenvolvimiento:

El proyecto de salud intercultural “Tape Pora” es impulsado en el año 2014 por médicos y médicas egresados de la Escuela Latinoamericana de Medicina (Cuba) quienes se insertan en la zona de El Soberbio, Misiones (Argentina); se realiza en coparticipación con la Universidad Nacional de Misiones que ofrece asesorías ambientales y ecológicas.

## Destinatarios

El proyecto abarca dos grandes grupos: Comunidades Mbya Guaraníes, aproximadamente 1000 habitantes distribuidos en catorce comunidades; y Colonia La Flor, con cuatro parajes distantes a más de quince km. unos de otros, con un total de 250 familias.

## Metodología de trabajo

Actualmente el equipo de salud está conformado por un médico, tres promotores de salud (contratados por el Ministerio de Salud de Provincia) y cuatro agentes sanitarios (pertenecen a comunidades mbya guaraní contratados por el Programa Médicos Comunitarios del Ministerio de Salud de Nación).

Se atiende en un Centro de Atención Primaria de Salud (CAPS), ubicado en colonia La Flor (a 40 km de El Soberbio), además se realizan visitas a las aldeas y parajes de forma periódica. El espacio físico a utilizar es según las estructuras que existen en cada comunidad, pudiendo ser en una escuela, una salita de salud o simplemente debajo de los árboles. Se realiza en cada jornada atención médica a demanda, controles de salud (con especial atención a los niños menores de 6 años), vacunación según esquema nacional, se brindan talleres educativos según necesidades e interés de los pobladores, entre los temas abordados están: saneamiento ambiental, prevención de mordedura de serpientes, planificación familiar y prevención de infecciones de transmisión sexual, entre otros temas. Se realizan además atención y traslado de urgencias médicas, donde los pacientes son derivados al Hospital Nivel I de El Soberbio.

El compromiso asumido por el gobierno provincial concierne a contratos de los profesionales, medicamentos, insumos y movilidad que permita superar las limitaciones geográficas. El traslado es uno de los puntos cruciales que dificulta enormemente realizar una atención de calidad a la población.

## **Reuniones de equipo de salud**

Es parte fundamental en la organización y planificación del trabajo.

Se realizaron también reuniones de salud intercultural en las comunidades para definir metodología de trabajo y su abordaje teniendo en cuenta la cultura Mbya. Participaron de las mismas los caciques (líderes políticos), agentes sanitarios, maestros auxiliares Mbya, Opyguas (líderes espirituales) y parteras.

Desde el inicio del proyecto de salud (2014) se han llevado a cabo cuatro reuniones generales con las autoridades de las diferentes comunidades, las mismas se efectuaron en distintos lugares, siendo definidas en cada ocasión por los caciques de las aldeas.

Estas actividades son consideradas como fundamentales para toda la organización del trabajo y planificación de actividades, ya que en las mismas se trazan líneas de trabajo, y la manera de abordarlas.

### **La importancia del trabajo multisectorial**

La participación de distintas Organizaciones No Gubernamentales, instituciones, profesionales, estudiantes universitarios y vecinos; ha servido para complementar y fortalecer la intervención comunitaria, de una manera interdisciplinaria e integral.

En diferentes momentos se llevaron adelante brigadas voluntarias de salud, donde el equipo de trabajo amplía la participación a otros profesionales, estudiantes y vecinos del lugar; con el objetivo de abordar diferentes problemas sanitarios, y que requieren de una profunda participación comunitaria

Este aspecto en cuanto a lo socio-comunitario otorga la impronta de la solidaridad y sinergia, graficando un claro ejemplo de sociedad trabajando mancomunadamente para mejorar la calidad de vida de todos; no obstante, pone en manifiesto la debilidad del sistema de salud público argentino, es en los lugares más apartados que no logran satisfacer sus necesidades y es donde el estado no logra llegar.





